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L' intervention télévisée 
d'Emmanuel Macron nous a 
encore montré un président 
inaudible, sans vision, sans 

action ! En France, après les émeutes et 
autres désastres quotidiens, nous vivons en 
toute quiétude, il avoue qu'il a fallu 100 000 
policiers pour assurer la sécurité des visites 
de Charles III et du Pape !
Sur la question migratoire, après le discours 
du Pape qui a appelé à la solidarité, Macron 
confirme : «  Les migrants ne sont pas 
des envahisseurs. Ceux qui se réfugient 
chez nous ne doivent pas être considérés 
comme un fardeau à porter  ». Il a même 
paraphrasé Michel Rocard qui lançait en 
1989 : « La France ne peut pas accueillir 
toute la misère du monde ».

Révélateur de ses ambiguïtés, l'immigration 
est le dossier noir de Macron : «  Nous 
Français, nous faisons notre part. Nous 
investissons deux milliards d'€ pour ce 
qu'on appelle l'hébergement d'urgence. 

Nous devons être humains, mais on doit 
être rigoureux ».
Relançant les débats sur la solidarité 
européenne, Lampedusa est désormais 
la terre d'exil de 12 000 migrants, venus 
d'Afrique du Nord.
À la télévision, dans la presse nationale et 
régionale, nous sommes assommés par 
une propagande favorable à l'immigration, 
qui nous culpabilise. La France se trouve 
confrontée à une immigration motivée par 
nos avantages sociaux ; 1,5 milliards pour 
l'Aide Médicale de l’État (AME) pour les 
étrangers. Cette propagande encourage les 
trafiquants et les passeurs.
En Italie, Giorgia Meloni défend l'idée 
d'un blocus naval, seule façon d'arrêter 
l'immigration clandestine. Débordée par 
cette immigration illégale, l'Italie est dans 
l'impasse.
Mais, les populations de l'Afrique de l'Est 
sont peu assimilables, de même que pour 
les ressortissants du Bangladesh et du Sri 
Lanka. L'accueil de réfugiés venant de pays 

dont l'adhésion à l'UE est en cours, paraît 
inadmissible. C'est le cas de ressortissants 
de l'Albanie ou du Monténégro.
Toutefois, il est urgent de redéfinir les 
critères du droit d'asile pour limiter le flux 
de réfugiés et expulser les demandeurs 
dont l'asile a été refusé. Aujourd'hui les 
réfugiés en France sont de nationalités 
très diverses et leurs profils sont de nature 
très différente, notamment. La population 
de réfugiés sous protection de l'Office 
Français de Protection des Réfugiés et 
Apatrides (OFPRA) était estimée à 547 102 
personnes au 31 décembre 2022. S'ajoute 
à cette population une centaine de milliers 
de réfugiés ukrainiens qui sont en France 
et disposant d'un régime particulier, lié à la 
guerre dans leur pays.
De retour de Rome, le ministre de l'Intérieur 
Gérald Darmanin s'est montré très clair : 
« La France n'accueillera pas de migrants 
qui viennent de Lampedusa  ». Peut-on 
enfin le croire ?

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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Congrès d'ADN Tourisme

François de Canson : « Une vision résolument positive
et pragmatique du tourisme »

Après les Rencontres de Dunkerque en 2022, François de 
Canson, président d'ADN Tourisme et vice-président de la 
Région Sud, était au Congrès national d'ADN Tourisme qui se 
tenait, cette année, au Puy du Fou (Vendée), le 26 septembre. 

L' été a été marqué par le retour des 
clientèles internationales. Si l'an 
dernier, la croissance de l'économie 

touristique était portée par le tourisme 
domestique (+5,3% de nuitées à l'été 2022 par 
rapport à 2019, selon l'INSEE) et les clientèles 
européennes, en 2023, ce sont les clientèles 
internationales (hors Union européenne) qui 
ont aussi dynamisé la période estivale. Ces 
progressions ont été de +13% en juillet et de 
+15% en août par rapport à 2022 portées par 
le retour important des voyageurs nord et sud-
américains et un redémarrage notable des 
arrivées en provenance d'Asie - Pacifique.

BILAN DE LA SAISON
Sans chercher à assommer de chiffres son 
auditoire, François de Canson a redonné 
quelques repères sur la haute saison estivale 
qui touche à sa fin : « Pour les Français, s'il ne 
devait y avoir qu'un seul message c'est que les 
Français sont attachés aux vacances. Il faut donc 
se réjouir de constater que l'engouement des 
Français pour la France par rapport à 2022 est 
intact, à un point près. Surtout quand la saison 
estivale n'est pas terminée et que les intentions 
de départ pour octobre s'annoncent plus élevées 
que l'année passée. 35% des Français projettent 
de voyager en octobre, hors vacances scolaires, 
soit + 5 points.
Les étrangers maintenant. Les clientèles 
européennes de proximité ont répondu 
présentes, en particulier en août, notamment 
les Néerlandais (+26% de fréquentation dans 

l'hôtellerie de plein air sur la semaine du 15 août 
par rapport à la même semaine en 2022), les 
Britanniques (+9% sur cette même semaine), ou 

encore les Allemands (+15%) ». 
En outre, la venue du Pape François le 23 
septembre à Marseille et la Coupe du Monde 
de Rugby ont favorisé le rayonnement des villes 
hôtes mais aussi de leur proche environnement. 
Mais, le président d'ADN Tourisme a souhaité 
partager, en introduction du Congrès, une vision 
résolument positive et pragmatique du tourisme.
« Peut-être plus que les années précédentes, 
cet été, certains médias ont mis en avant, ici ou 
là, le phénomène de surtourisme. Pour certains 
territoires, cela a pu être particulièrement virulent 
et mal vécu par les professionnels. Ce que j'ai 
rappelé aux médias le 29 août dernier aux côtés 
d'Olivia Grégoire, la ministre du Tourisme, et que 
je ne cesse de défendre quand je suis interrogé, 
c'est la vision du tourisme que nous partageons 
au sein de la fédération. C'est à dire un tourisme 
source d'épanouissement personnel pour 
chacun, vecteur de rencontre entre les hommes 
et les femmes, et facteur de développement pour 
les territoires. Enfin, ce que je rappelle à chaque 
fois que je le peux, c'est que le tourisme, ce 
sont des milliers d'emplois, ce sont des métiers 
exigeants et parfois durs, mais ce sont surtout 
des professionnels passionnés qui ont à cœur 
d'offrir aux visiteurs une expérience unique », a 
lancé le maire de La Londe-les-Maures.

TOURISME RESPONSABLE 
Quand on met l'accent sur les pics de 
fréquentation, on oublie de dire que les 
professionnels et les élus sont mobilisés pour 
apporter des solutions concrètes et rapides, telle 
que la mise en place de systèmes de réservation 
dans le parc des Calanques, en Corse ou sur les 
îles d'Or.
« Face au tourisme bashing ambiant, nous 
ne devons pas rougir de qui nous sommes et 
continuer à défendre notre raison d'être qui est 
le développement d'un tourisme responsable et 
de qualité. Gardons en tête toujours que derrière 
il y a de l'emploi, des histoires de familles, des 
passions. Des femmes et des hommes, des 
professionnels qui méritent notre considération 
et notre respect. À nous de faire en sorte que les 
flux touristiques soient encore mieux répartis 
dans l'espace et dans le temps. À nous de 
valoriser un pays qui comme nul autre pareil 
bénéficie d'une aussi grande richesse et aussi 
grande diversité en termes de paysages, de 
culture, de patrimoine, de gastronomie. À nous 
de montrer que, derrière le mot tourisme, on 
trouve les mots service, proximité, hospitalité, 
rencontre, accessibilité et que nous sommes les 
garants de ces valeurs-là », a assuré le président 
du CRT de la région Sud. •

Photos Alexandre NESTORA. 
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Cavalaire-sur-Mer
Le XV du Pacifique se recueille à Cavalaire

Le 27 septembre, Cavalaire-sur-Mer a accueilli le XV du 
Pacifique, sélection nationale militaire française, composée de 
joueurs de rugby originaires des îles du Pacifique engagés au 
sein des forces armées.

P arti de la plage de Pardigon, le XV du 
Pacifique a rejoint la promenade de la 
mer de Cavalaire au terme d'une heure 

de marche mémorielle en hommage au bataillon 
du Pacifique débarqué sur les côtes varoises en 
août 1944. Devant le monument aux morts sur 
l’esplanade de Lattre de Tassigny, les militaires 
se sont recueillis, ont chanté la Marseillaise et 
réalisé une démonstration de haka, une danse 
traditionnelle maorie. 

MARCHE MÉMORIELLE 
« Nous espérons vous revoir à Cavalaire l’année 
prochaine, à l’occasion du 80ème anniversaire 
du Débarquement de Provence, sur les Routes 
varoises de la Liberté avec à la clé, un beau 

match de rugby sur le sable de nos plages du 
débarquement de Provence  », a lancé Philippe 
Leonelli, le maire, en guise d'invitation !
Le maire était fier d'accueillir cette marche 
mémorielle : « En ce jour hommage, je veux dire 
toute l’admiration que je porte à votre délégation 
du XV du Pacifique, sélection nationale militaire 
française composée de joueurs du Pacifique 
engagés au sein des Armées de terre, de la 
Marine nationale, de l’Armée de l’air et de la 
Gendarmerie. Vous incarnez une passion chère 
à notre territoire, le rugby, que vous pratiquez de 
façon soutenue, et qui vous conduit à organiser 
des matchs contre des équipes amateurs ou 
militaires.  
Vous réunissez ces valeurs alliées à un esprit de 
cohésion et une solidarité sans faille, des valeurs 
de respect, de partage mais aussi d’engagement 
et de dépassement de soi ». 
Le premier magistrat a ajouté  : «  Ces valeurs, 
nous les retrouvons dans votre volonté de 

défendre vos coutumes et vos traditions et de 
perpétuer le devoir de mémoire de vos anciens, 
ceux qui faisaient partie du bataillon du Pacifique 
et qui se sont engagés aux côtés des alliés pour 

nous libérer. Merci de continuer de veiller à 
cultiver le souvenir de ces hommes et femmes 
qui ont débarqué en racontant leur histoire, au 
grès de vos déplacements et en vous rendant sur 
les sites mémoriaux ». •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Une sélection créée en 2007 au 48ème 
régiment de Transmission d’Agen.
Chaque année, l’équipe se retrouve pour des 
matchs de gala contre des équipes amateurs 
ou d’autres équipes militaires.
Soutenue par le commandement du 48ème 
RT, son officier des sports et conseiller 
technique rugby militaire, l’adjudant-chef 
Didier COMBY, et sous l’impulsion de 
l’adjudant-chef Alexandre FILIMOEHALA, 
des caporaux-chefs Moana MAFUTUNA et 
Olivier ADJAPUNHYA, de l’adjudant Jacques 
GUANERE et du Maréchal des logis-chef 
Elisio DARTOEN, l’équipe a acquis un 
parcours ambitieux depuis sa création.

UNE UNITÉ CONSTITUÉE EN 1940

Unité composée principalement de soldats en provenance de la Polynésie 
française, de la Nouvelle Calédonie, de Wallis et Futuna, et d’autres 
territoires français du Pacifique, le bataillon du Pacifique a été créé 
en réponse aux besoins de la Seconde Guerre mondiale et formé pour 

défendre les intérêts français dans le Pacifique et au-delà. Constitué en 1940 
puis envoyé en Nouvelle Calédonie pour participer à sa défense contre les forces 
de l’Axe, le bataillon du Pacifique a par la suite été intégré dans les forces alliées 
qui ont participé à l’opération Dragoon visant à libérer la France occupée par les 
Allemands. Les soldats du bataillon du Pacifique ont débarqué sur les plages 
de Cavalaire et de La Croix-Valmer contribuant de manière significative à la 
progression des forces alliées à l’intérieur des terres. Leur courage, leur discipline 
et leur expertise ont été des éléments clés dans la réussite de l’opération Dragoon.
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Mutualité Française

Dominique Viot : « La prévention est un axe fondamental »
Au quotidien, la Mutualité Française décline ses actions autour de 
trois axes d'engagement (proximité, participation et innovation). 
Le point avec Dominique Viot, président de la délégation du Var 
de la Mutualité Française.

D ernièrement, la Mutualité Française 
du Var s'est déplacée à La Garde, 
une ville avec laquelle elle entretient 

d'excellentes relations depuis de nombreuses 
années. 

RELATIONS PRIVILÉGIÉES
Dominique Viot explique les raisons de cette 

présence : « La Ville de La Garde nous soutient 
depuis longtemps et Hélène Bill, la nouvelle 
première magistrate, poursuit sa collaboration 
avec la Mutualité Française dans la droite ligne 
de ce que faisaient ses prédécesseurs. La Garde 
est l'illustration de notre action puisque nous 
intervenons sur tous les âges de la vie, de la 
petite enfance aux aînés.

Ainsi, le 26 septembre, la Ville était à nos côtés 
lors de notre Sport Dating et elle sera aussi le 30 
novembre, lors du Forum Dépistage organisé à la 
salle Gérard Philipe ».
Le président ajoute  : «  Nous avons un vrai 
partenariat avec la commune, ce qui nous 
permet d'organiser de nombreuses actions. Par 
exemple, nous donnons une formation sur les 
premiers gestes pédiatriques deux fois par an 
dans une salle prêtée par la commune. Cette 
formation est également dispensée à La Seyne-
sur-Mer, Draguignan, Toulon et Six-Fours-les-
Plages.
Au quotidien, nous travaillons avec Alain 

Dumontet, conseiller départemental et adjoint au 
maire en charge des questions sociales. Sur le 
plan opérationnel, nos contacts sont le CCAS, le 
service jeunesse et le BIJ. La ville nous fournit 
une aide matérielle et assure, ainsi, le succès de 
nos opérations ».

ACTIONS DE PRÉVENTION
L'institution bénéfice d'une vraie volonté 
municipale et la position centrale de La Garde 
sur la Métropole favorise les opérations dans 
la ville. La gratuité des parkings est un autre 
point en faveur de la cité. La collaboration avec 

les autres acteurs de santé implantés sur le 
territoire communal, notamment la CPTS VPM, 
est également un atout non négligeable.
«  En France, avec plus de 2 900 services de 
soins et d'accompagnement mutualistes, les 
mutuelles jouent un rôle majeur pour l'accès 

aux soins à un tarif maîtrisé. Elles sont aussi le 
premier acteur privé de prévention en santé par 
les actions déployées sur le territoire. Ces actions 
de prévention sont très utiles car elles peuvent 
éviter de consulter un médecin et orienter vers 
le bon praticien. On le constate pour les actions 
concernant l'audition et la vue. La prévention est 
un axe fondamental », rappelle Dominique Viot.
Sur un plan général, le président varois de 
la Mutualité Française insiste sur son rôle 
primordial : « Nées de la volonté de femmes et 
d'hommes de se protéger solidairement des 
aléas de la vie, elles agissent pour la protection 
sociale de 35 millions de Français et promeuvent 
le droit de tous à la santé en intervenant en 
complémentarité et en partenariat avec la 
Sécurité Sociale et en contribuant au service 
public de santé ». •

Propos recueillis par Gilles CARVOYEUR
Photos Alain BLANCHOT. 
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La Valette-du-Var

Cuisines et Vins du Sud, le beau et le bon à portée de tous ! 
Pour fêter ses 5 ans, La Valette-du-Var réunit l’assiette et le 
verre, la gastronomie et les vignerons, la Méditerranée et le 
terroir. 

D émonstrations culinaires, mais aussi 
accords mets et vins et initiation à 
la dégustation des Vins de Provence, 

balade gourmande en cœur de ville à la 
rencontre des vignerons et artisans de la région 
et animations autour du goût pour petits et 
grands composeront le riche programme d’un 
week-end épicurien, à vivre le samedi 14 et 
dimanche 15 octobre à La Valette-du-Var.
Avec un accent mis sur les chefs de célèbres 

émissions culinaires, le festival se veut proche 
du public qui pourra rencontrer et échanger avec 
ses « chouchous » vus à la télé.

UN PARRAIN MÉDIATIQUE
Riche de son parcours dans les cuisines 
d’établissements prestigieux, auprès des chefs 
Guy Martin ou Yannick Alléno notamment, 
Arnaud Baptiste participe en 2021 à l’émission 
Top Chef où, guidé par instinct, il met en 
valeur tous les produits sans exception et fait 
remarquer sa cuisine auprès des 3,5 millions de 
téléspectateurs hebdomadaires. « La guerre de 
la cuisine, c’est le goût  » ! est sa devise, qu’il 
partage au festival lors d’un show-cuisine, le 
samedi 14 octobre à 18h. 
Samedi après-midi et dimanche matin, le Top 
Chef partagera son expérience et son amour de 
la cuisine avec les visiteurs.
Par ailleurs, le public appréciera le savoir-faire 
de 12 chefs, étoilés, réputés et médiatiques, 
en découvrant leur recettes, tours de mains et 

en goûtant les plats qu’ils concocteront sur la 
scène principale, place Jean-Jaurès. Produits de 
saison, plats méditerranéens, gastronomiques 
ou bistronomiques, mais forcément créatifs et 
savoureux, les chefs feront le show tout au long 
du week-end.
Nouveauté de cette édition, des sommeliers 
accordent les plats des chefs avec les vins de 
Provence lors de Masterclass pédagogiques. 
Pendant les démonstrations culinaires, le 

public peut s’initier à la dégustation grâce aux 
conseils des experts vins, apprécier les arômes 
et déguster les vins des appellations Côtes 
de Provence, Coteaux d’Aix-en-Provence et 
Coteaux Varois en Provence. En appréciant les 
accords avec les plats des chefs, les visiteurs 
découvriront sous un angle avisé les cuvées des 
vignerons présents au festival. 

60 ARTISANS ET VIGNERONS
Dans le cœur de ville, une promenade 
savoureuse conduira à la rencontre des 60 
artisans et vignerons de la région Sud. Les 
visiteurs découvriront et dégusteront les 
meilleurs produits du terroir méditerranéen : 
miels, jus de pommes, huile d’olive, foies 
gras fermiers ou produits de la mer, pâtes et 
fromages, pâtisseries et glaces, un condensé de 
goûts pour faire vibrer les papilles ! Une sélection 
de qualité tournée autour des producteurs et de 
l’artisanat authentique. 
Pour accorder les mets et les vins, les vignerons 

de la région font déguster leurs vins de Provence 
dans les trois couleurs. Tout au long du week-
end, les commerçants et restaurants du centre-
ville sont bien sûrs ouverts, en proposant de 
nombreuses animations. 
Souhaitant faire découvrir le bon goût à tous, 
d’initier petits et grands à la richesse du terroir 
régional, Cuisines et Vins du Sud propose un 
riche programme d’animations gratuites pour 
toute la famille : ateliers de rempotage de pieds 

de vignes, cours de 
cuisine ludiques pour 
les petits et ateliers 
pâtisserie pour les 
grands, éveil des sens 
avec une dégustation 
à l’aveugle de jus de 
fruits, parcours olfactif, 
la fête sera participative 
et interactive !
Dimanche matin, 
Nadine Gaillard, 
pâtissière au restaurant 
La True, remarquée 
lors de son passage à 
l’émission Les Rois du 
Gâteaux proposera un 
cours de pâtisserie à 10 
chanceux gourmands. 
Les places sont à 
remporter sur les 
réseaux sociaux du 
festival entre le 1er et le 
8 octobre. 
Initiative lancée par 
Stéphane Lelièvre en 
2018, les chefs font 
preuve de générosité 
en offrant des repas 
gastronomiques aux 
Restaurants du Cœur, 

l’association fondée par Coluche. Ce sont ainsi 
une centaine de mets savoureux qui seront 
distribués par la maraude de La Valette-du-Var 
à la fin du week-end.

Et, la grande tombola des commerçants, 
exposants et partenaires du festival régalera 
petits et grands ! Sans obligation d’achat, 
les visiteurs pourront répondre au quizz en 
famille et tenter leur chance pour remporter 
l’un des nombreux lots mis en jeu. Jeu gratuit, 
questionnaire à retirer au point info. Tirage au 
sort dimanche à 16h30. •

Texte et photo Thierry CARI.

À NOTER... 
LE PROGRAMME 
SAMEDI 14 OCTOBRE
Place Jean-Jaurès 
Dégustation des plats des chefs en accord 
mets et vins. Initiation à la dégustation des 
Vins de Provence avec le Maître Sommelier 
Christophe Carreau.

10h. Benoit Witz, chef du restaurant Jardin 
Secret à Lou Calen à Cotignac, étoile verte 
Michelin.
11h. Inauguration officielle en présence 
de Thierry Albertini, le maire, des élus, 
partenaires et officiels. 
11h45. Jean-François Bérard, chef à La 
Bastide des Saveurs à La Cadière-d’Azur, 
étoilé Michelin.
15h15. Nicolas Maier, chef au restaurant 
L’Équerre à Toulon, et Sebastian Gaillard, chef 
au restaurant.
La True à Aups - Battle autour d’un produit 
de saison.
16h30. Arnaud Tabarec, chef au Beam ! Le 
restaurant du Télégraphe à Toulon, 2 toques 
Gault & Millau.
18h. Arnaud Baptiste, candidat Top Chef 
saison 12, chef du restaurant Colvert à Paris.
La journée se terminera en fête avec la 
démonstration bistronomique du parrain du 
festival. Un moment Top Chef ! 
20h. Concert avec Dos Hombres.

DIMANCHE 15 OCTOBRE 
Place Jean-Jaurès 
Dégustation des plats des chefs. Initiation à 
la dégustation des vins de Provence avec le 
sommelier Yann Dethon.
10h. Jean-Luc Gabion, chef au Vista à l’hôtel 
Lily of the Valley à La Croix-Valmer, 3 toques 
Gault & Millau, et Julien Tosello, chef au 
restaurant Le Jardin à Brignoles, 1 toque 
Gault & Millau - « Une recette, deux amis » ! 
11h15. Hugo Mancel, chef au Poisson Ivre, 
le restaurant du Domaine de la Courtade-
Fondation Carmignac à Porquerolles. 
12h30. Josselin Dubourg, candidat Objectif 
Top Chef saison 8 et chef à La Paillotte des 
criques à Giens.
15h15. Pascal Barandoni, candidat Top Chef 
saison 13 et chef au Mas du Lingousto à 
Cuers.
16h30. Solidarité avec les Restaurants du 
Cœur. Tirage au sort de la Tombola des 
commerçants.
17h. Emmanuelle Pelletier, chef-pâtissière, 
food-truck Le Peem’s, et Jean-François 
Bérard, chef à La Bastide des Saveurs à La 
Cadière-d’Azur.

Informations pratiques
Samedi 14 de 10h à 19h - Concert à 20h.
Dimanche 15 octobre de 10h à 18h.
Points info : place Jean-Jaurès et en haut 
de l’avenue Char Verdun. Accès gratuit à la 
manifestation.
Participation aux dégustations des vins de 
Provence avec l’achat d’un verre vendu 5 € 
aux Points Info.
Parkings gratuits place Général-de-Gaulle 
(conseillé) et place Jean-Jaurès.



VINS

14 &  51 
octobre
2023

CUISINESET

DUSUD

INAUGURATION 
SAMEDI 14 À 11 H

PARRAINÉ PAR LE TOP CHEF

ARNAUD BAPTISTE

L’ABUS D’ALCOOL EST DANGEREUX POUR LA SANTÉ, À CONSOMMER AVEC MODÉRATION.
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Opération de police

 9 commerces ciblés et 3 étrangers interpellés à Pontcarral
Le 19 septembre une opération coordonnée de police s’est 
déroulée dans le quartier Pontcarral, sous l’autorité du préfet du 
Var et sur réquisition du procureur de la République de Toulon.

D epuis le début de l’année, c’est la 
6ème opération de ce type menée dans 
le département après La Beaucaire 

(Toulon), La Gabelle (Fréjus), le Val des Rougières 
(Hyères), Berthe (La Seyne-sur-Mer) et Sainte-
Musse (Toulon). Le quartier Pontcarral, qui 
compte plus d’un millier d’habitants, est classé 
en Quartier de reconquête républicaine (QRR) 
depuis 2019.

13 ÉPAVES ENLEVÉES
En proie au trafic de stupéfiants, le cadre de vie 
dans ce quartier s’est détérioré : dégradations, 
insécurité, circulation d’armes à feu et 
règlements de compte…
Face à cette situation, l’opération judiciaire du 
19 septembre s’inscrivait dans le cadre d’une 
approche globale de reconquête, pour rétablir 
la sécurité dans la cité. Elle est l’aboutissement 
d’une préparation de plusieurs semaines avec 
les services mobilisés et fait suite à plusieurs 
opérations menées depuis le 31 août dernier. 

Dans le cadre d’une réquisition du procureur de 
la République près le Tribunal judiciaire de Toulon, 
une opération judiciaire de grande ampleur a été 
menée pour assainir la situation dans la cité. Les 
agents de l’État ont procédé à l’évacuation des 
épaves abandonnées sur la voie publique et la 
neutralisation des voitures ventouses. Ainsi, 13 
véhicules ont déjà été enlevés. En outre, une 
opération de lutte contre le travail illégal, avec 
le contrôle de 9 commerces ciblés par les agents 
du CODAF (comité opérationnel départemental 
anti-fraude), a conduit à l’interpellation de 3 
étrangers en situation irrégulière et à la mise 
en œuvre de trois procédures administratives 
et de la constatation de deux infractions aux 
contributions indirectes. Enfin, la police a 
procédé au démantèlement des activités de 
mécanique sauvage, installées dans certains 
garages du quartier. 
Dans le cadre de toutes ces opérations, de 
nombreux effectifs sont engagés. Tout d'abord, 
une centaine de fonctionnaires de police 

départementaux et de CRS avec 25 personnels 
de la police aux frontières et une dizaine d’agents 
des autres services de l’État.

SAISIES DE CANNABIS ET DE COCAÏNE 
L’opération du 19 septembre est amenée à se 
poursuivre, avec un maintien sur place d’effectifs 
de police comme cela est le cas depuis le début 
de l’année avec des résultats particulièrement 
favorables sur les huit premiers mois de 
l’année 2023. Les saisies d’herbe et de résine 
de cannabis sont en hausse de plus de 44 % : 
21 kilogrammes saisis en 2023, contre 14,6 en 
2022 et près de 800 grammes de cocaïne saisis 
et 18 500€ en numéraires.
En parallèle, dans le cadre de la Politique de 
la Ville, avec les acteurs qui y participent et 
notamment la mairie de Toulon, la Métropole, 
et le secteur associatif, des actions permettant 
aux habitants de participer à la réappropriation 
de leur quartier vont être lancées. Une première 
réunion est déjà programmée.
Il va s’agir de remettre en état les espaces de 
vie (jardins, aires de jeux, parties communes des 
immeubles…), réunir le Groupe de partenariat 
opération et y associer le syndic de copropriété 

et renforcer l’animation territoriale et relancer 
des projets pour le quartier avec la création 
d’un jardin partagé et le recrutement d’un adulte 
relais (poste financé par l’État) pour piloter ces 
nouvelles animations de quartier. Bref, tout un 
programme ! •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Les services mobilisés
• le Parquet de Toulon,
• les services de police : DDSP, les renforts 
CRS, la CRS autoroutière, la police aux 
frontières,
• la direction départementale de la protection 
des populations,
• la direction départementale des finances 
publiques,
• l’inspection du travail,
• les douanes,
• l’URSSAF,
• la mairie de Toulon et la police municipale,
• la préfecture : cabinet, sous-préfète 
chargée de mission et déléguée du préfet 
à la politique de la ville pour les quartiers 
toulonnais.

MOBILISATION DEPUIS LE 31 AOÛT

Depuis le 31 août, plusieurs opérations se sont déroulées au sein du quartier 
pour déstabiliser les trafics. Elles ont mobilisé jusqu’à 80 policiers par 
jour, dont une grande partie de CRS affectés dans le Var depuis le mois de 
janvier dans le cadre du Plan National de sécurité renforcée (PNSR).

Ces premières opérations ont permis d’obtenir des résultats très favorables 
notamment en matière d’interpellations et de saisies de 33 individus interpellés, 
dont 26 dans le cadre d’infractions liées au trafic de stupéfiants, 6 300€ en liquide 
saisis, plus de 6,5 kilos de cannabis, plus de 650 grammes de cocaïne, une arme 
et 2 véhicules. Elles se sont traduites également par la multiplication des contrôles 
routiers, en partenariat avec la CRS autoroutière. Ainsi, plus de 110 véhicules ont 
été contrôlés depuis le début de l’opération et 8 personnes interpellées dans le 
cadre de ces contrôles.
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LES DÉCORATIONS 
D'HENRI FABRE :
• Chevalier de la Légion d'Honneur,
• Médaillé militaire,
• Croix du combattant,
• Croix de guerre avec étoile de 
bronze,
• Médaille des engagés volontaires 
39-45,
• Médaille des blessés,
• Médaille commémorative des 
combats en Italie et en Allemagne,
• Médaille commémorative AFN.

Henri Fabre, héros de la Seconde Guerre mondiale
À 99 ans, Henri Fabre, dernier Commando d'Afrique débarqué 
sur la plage du Canadel dans la nuit du 14 au 15 août 1944, est 
décédé cet été dans l'Isère.

U ne forte délégation de l'Amicale du 
groupe des Commandos d'Afrique et 
leur fanion était présente aux obsèques 

qui se sont déroulées à Meylan (Isère) le 28 
juillet en l'église Saint-Victor. Après le rappel de 
l'engagement du défunt, les honneurs lui ont 
été rendus accompagné du chant des Africains 
avant l'inhumation au cimetière de Meylan, en 
présence de Cécile Cléry-Barraut directrice 
de l'ONAC-VG de l'Isère et des porte-drapeaux 
des associations patriotiques locales. La Ville du 
Rayol-Canadel avait fait déposer une gerbe. 

DÉLIVRER LA FRANCE
Le 3 août 1943, dans un quartier populaire de la 
ville d'Alger, à l'initiative du fils du pharmacien, 

11 copains font le choix de partir délivrer la 
France occupée. Ils rejoignent le groupe du 
colonel Bouvet, issu des corps Francs d'Afrique 
nouvellement créé à Dupleix et qui a pris le nom 
de Commandos d'Afrique. Leur devise " Sans 
pitié ".
«  Pour ces jeunes dont certains n'ont pas 18 
ans et qui ont falsifié leurs pièces d'identité, 
commence une épopée qui va les mener de 
l’île d'Elbe au Danube du 1er septembre 1943 
au 8 mai 1945 où ils fêtent autour du lac de 
Constance la victoire sur le nazisme », rappelle 
Yves Boyer, secrétaire général de l'Amicale des 
Commandos d'Afrique.
Henri Fabre, né le 16 septembre 1924, fait partie 
de cette équipe, chaudronnier comme son ami 

Pierre Velsch, disparu en septembre dernier, il 
suit le dur entraînement de ces hommes d'élite, 
à Sidi-Ferruch puis en Corse où il fait partie des 
600 hommes sélectionnés pour débarquer à l’île 
d'Elbe le 18 juin 1944, puis à Pianosa en Italie 
le 12 juillet. De retour en Corse, il reçoit le 13 
août la nouvelle que tous attendaient depuis 
longtemps : les Commandos d'Afrique seront 
les premiers soldats alliés à débarquer sur les 
plages de Provence dans la nuit du 14 au 15 
août. Henri fait partie de la section antichar, 
équipée de canon de 57. Il participe aux combats 
pour libérer le Lavandou, Bormes-les-Mimosas 
et La Londe-les-Maures. Il appuie l'attaque des 
blockhaus de Mauvanne à Hyères et lors de la 
prise du fort du Coudon les 18 et 21 août 1944.

CROIX DE GUERRE
Après avoir rétabli l'ordre à Marseille, livrée aux 
exactions de personnages sans scrupules, c'est 
avec les résistants qui composent le groupe des 
Commandos de Provence qu'il rejoint Salins-les-
Bains avant d'affronter les troupes ennemies 
dans les durs combats d'Alsace et des Vosges 
dans la neige et le froid. Là, il est blessé alors que 
le groupe perd la moitié de son effectif.
« C'est à la libération de Belfort qu'Henri reçoit 
une citation élogieuse à l'ordre de la brigade pour 
avoir repoussé une contre-attaque allemande 
après que le 3ème commando du capitaine de 
Leusse a été anéanti dans la clairière du Bois 
d'Arsot où 40 de ses camarades sont tués. Le 
capitaine Ducournau lui remet la Croix de guerre 
avec étoile de bronze », ajoute Yves Boyer.
La remontée vers l'Allemagne se poursuit et il 
franchit le Rhin pour participer au nettoyage de la 
Forêt noire où les Allemands en retraite opposent 
une forte résistance.
Revenu à Kouba avec le grade de caporal, il 
retourne à la vie civile. La guerre d'Algérie le 
conduit à servir de 1956 à 1957 dans les unités 
territoriales rattachées à des unités de combat.

Leur bravoure pendant les combats de la 
libération du territoire leur vaut de servir 
en première ligne. «  Henri Fabre accomplit 
cette tâche avec courage et dévouement. À 
l'indépendance de son pays d'adoption, il connaît 
l'éclatement des groupes d'amis dispersés un 
peu partout en métropole. Mais le groupe des 
Commandos d'Afrique et du 3ème groupement 
de choc va reprendre des forces. C'est dans 
l'Amicale reconstituée qu'il retrouve tous ses 
amis de Kouba et d'ailleurs et notamment Pierre 
Velsch », conclut Yves Boyer. •

EN PRÉSENCE DE : 
• Patrice CASERIO, 
• Corinne BIANCHI, 
• Saïd SMAILI, 
• François SALAUN,
• Gérard POTIER,
• Joël CRIADO, 
Le président et les membres de l'UNC avec 
leur drapeau,
Le président des Volontaires (Isère-Savoie),
Le drapeau des anciens du 6ème BCA,
Le fanion des Commandos d'Afrique,
Le drapeau des ACVG du Lavandou.
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Le Département appuie sur l’accélérateur !
Jean-Louis Masson a acté le retour à 90 km/h pour 170 
kilomètres de routes du Var. Une excellente nouvelle pour les 
automobilistes !

F aire et défaire était la grande spécialité 
de François Hollande, qui, une fois arrivé 
au pouvoir en 2012, avait sommé la 

Direction des Routes de retirer tous les panneaux 
annonçant les radars automatiques avant de se 
raviser et de les faire réinstaller à la fin de son 
calamiteux mandat, en catimini. Du moment que 
c'était avec l'argent des contribuables, pourquoi 
Hollande se serait gêné !

GROGNE DES AUTOMOBILISTES
Avec Macron, la France des automobilistes est, 
malheureusement dans la même veine (voire 
déveine). Édouard Philippe a pris une insensée 
décision, technocratique et déconnectée de la 
réalité de ceux qui vivent à la campagne, de 
baisser la vitesse à 80 km/h, même sur les axes 
peu accidentogènes. Ainsi, la voie rapide entre 
La Londe-les-Maures et Hyères est-elle séparée 
par un muret en béton  ! Résultat  : encore 
des centaines de milliers d'euros dépensés 
bêtement pour un résultat de sécurité routière 
particulièrement peu significatif.
En effet, l’abaissement à 80 km/h, appliqué en 

2018, sur « les routes bidirectionnelles sans 
séparateur central » a fait grincer des dents. Dès 
la fin décembre 2019, le Gouvernement avait fait 
marche arrière en proposant aux collectivités, 
notamment les Départements, la possibilité d’un 
retour à 90 km/h, attendu avec impatience par 
les automobilistes. C'est désormais chose faite 
dans le Var !
Il faut dire que Jean-Louis Masson n'a jamais été 
convaincu par la mesure. Aussi, le retour à 90 
km/h était acté dès la fin de l'année 2022, avec 
l'accession de l'ancien maire de La Garde à la 
tête du Département. 
« Je considère qu'il y a des absurdités à imposer 
des limitations à 80 km/h, là où ce n'est pas 
justifié », avait coutume de déclarer le président 
du Var. 
C'est donc devenu une réalité le 18 septembre 
quand 170 kilomètres de routes varoises, 
réparties en une dizaine de tronçons, ont renoué 
avec les 90 km/h. Cela pourrait même précéder 
d'autres retours à 90 km/h, dans les mois à venir.
Ainsi, sur la RD98 à La Londe-les-Maures, 
Jean-Louis Masson, du haut de son échelle, a 

décroché lui-même le panneau de limitation à 80 
km/h, aussitôt remplacé par celui de 90 km/h.
« Toutefois, il n’est pas question de systématiser 
le retour aux 90 km/h à l’ensemble des routes 
du département. D’autres sections pourraient 
basculer dans les mois qui viennent. Des études 
sont en cours et nous attendons le retour 
d’expérience sur les dix premiers axes qui 
viennent de retrouver les 90 km/h », a prévenu 
le président de la collectivité.
Le président du Var a également précisé  : 
«  Cette décision a été prise en concertation 
avec la préfecture du Var et la Prévention 
routière. Les portions de route ont également 
fait l’objet d’aménagements parce que la 
sécurité prime ». •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
La liste des tronçons routiers
repassant à 90 km/h
Une portion d'une cinquantaine de kilomètres 
de la DN 7 (qui traverse le département),
La D 2 entre le Castellet et Signes,
La D 3 entre Rians et Pourrières,
La D 125 et la D 25 entre Le Muy et Saint-
Maxime,
La D 37 et de la D 837 entre Montauroux et 
Les Adrets-de-l'Esterel,
La D 43 entre Brignoles et Cuers,
La D 54 entre Châteaudouble et Le Muy,
La D 97 entre Le Luc et Solliès-Pont,
La D 98 entre Hyères et Bormes-les-
Mimosas,
La D 957 entre Aiguines et Aups.
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TRAVAUX
P U B L I C S / R O U T I E R S

Travaux de voirie
Réalisation de routes
Production d’enrobés

Entretien de voiries urbainesSOCIÉTÉ VAROISE DE CONSTRUCTION ROUTIÈRE

La Seyne-sur-Mer
Un service de remorquage pour le port de Toulon - La Seyne - Brégaillon 

La Métropole TPM, autorité portuaire du port de Toulon - La Seyne – 
Brégaillon, a sélectionné la compagnie Maritime Chambon pour son service 
de remorquage.  

D epuis le 18 septembre, deux navires 
assurent les missions de remorquage 
dans le port de Toulon - La Seyne 

- Brégaillon. Le premier remorqueur en 
provenance de Boulogne-sur-Mer, renommé 
« Chambon Libeccio » en Méditerranée, est arrivé 
le 12 juillet et a assuré près de 60 missions 
depuis cet été. 
Le 18 septembre a marqué l’arrivée du navire 
amiral « Le Chambon Mistral ». Ces deux 
remorqueurs accueillent les escales des navires 
au port de commerce comme des paquebots 
de croisière, des ferries, des tankers ou encore 
des méga-yachts de tout tonnage et par tous les 
temps. 

ADAPTATION AUX BESOINS PORTUAIRES
Le port de Toulon - La Seyne - Brégaillon a donc 
adapté le niveau de service du remorquage 

pour répondre aux demandes d’armateurs et 
des compagnies maritimes de plus en plus 
nombreuses à y faire escale. C’est aussi une 
réponse à l’accroissement de la taille des 
navires et au besoin de renforcement de la 
sécurité maritime. Les manœuvres d’accostage 
et d’appareillage sont assurées dans des 
conditions de sécurité optimales, pour ces 
navires nécessitants une assistance 365j/365j 
et 24h/24h. 
La Métropole (TPM), Autorité portuaire depuis le 
1er janvier 2017, est propriétaire et responsable 
de l’aménagement, de l’entretien, de la gestion 
et du développement économique et touristique 
des 8 ports métropolitains ainsi que des ports en 
gestion concédée à la Chambre de Commerce et 
d'Industrie (CCIV). 
À ce titre, TPM a la charge d’assurer les 
prestations de remorquage du port de Toulon 

au travers d’un opérateur. Ce 
marché de remorquage a été 
attribué le 5 mai dernier pour 
4 ans à la Compagnie Maritime 
Chambon (Marseille). L’objectif 
est de garantir la disponibilité 
et l’autonomie du remorquage 
dans le port de Toulon – La 
Seyne-Brégaillon. 

DÉJA TRÉS SOLLICITÉ
Ainsi, le « Boulonnais » est 
arrivé le 12 juillet. Appareillant 
à Boulogne-sur-Mer, ce 
remorqueur a été rebaptisé 
« Chambon Libeccio » (vent violent de Sud-
Ouest, traversant l'Italie et la Corse) à l’occasion 
de son arrivée en mer Méditerranée. 
Construit au Portugal, ce remorqueur d’une 
puissance de 2 600 CV est mobilisable sous 24 à 
48h. Il fait partie d’une flotte de 12 remorqueurs. 
« Il est dans la force de l’âge et très bien entretenu », 
a confirmé son président, Guy Chambon, au 
cours de la Commission de remorquage du 19 

juin 2023, qui a entériné, à l’unanimité, ce choix 
d’attribution de marché, puisqu’il était encore, 
début juillet, en service à Boulogne-sur-Mer. 
Le « Chambon Libeccio » a été très sollicité 
cet été, puisqu’il a réalisé une soixantaine 
de manœuvres à son actif, témoignant de la 
nécessité de ce changement d’échelle dans 
le traitement du remorquage dans le port de 
Toulon, toujours plus attractif.  •

Photo Olivier PASTOR.
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Toulon
Harmonie, un projet mixte au cœur de la cité Montety

Le Groupe Édouard Denis a inauguré Harmonie, un projet mixte 
au cœur de la cité Montety, à l’angle de la rue Montebello et du 
Commandant Nicolas à Toulon.

L e Groupe Édouard Denis a mis ses 
compétences dans la réalisation 
de ce vaste projet à vocation 

tertiaire, commerciale, hôtelière et co-living. 
Cette réalisation immobilière participe au 
développement et à la dynamisation du secteur 
Montety, en prise directe avec le pôle multimodal 
de Toulon.

PRÉVOIR LA VILLE DE DEMAIN
Pour prévoir la ville de demain en anticipant 
les besoins des collectivités et des usagers 
et Lauréat en 2019 de l’appel d’offre portant 
sur l’îlot Sud de Montety, le Groupe a travaillé 
en étroite collaboration avec la ville de Toulon, 

VAD (Var Aménagement Développement) et 
de nombreux acteurs, dans la réalisation d’un 
projet emblématique en centre urbain, associant 
la réhabilitation de bâtiments anciens et la 
construction d’immeubles neufs.
Opérateur engagé pour construire la ville de 
demain, Édouard Denis a apporté une réponse 
aux besoins énergétiques et environnementaux 

avec la préservation de la biodiversité par 
l’installation de 66 nichoirs à Martinets et de 4 
nichoirs à Rougequeues noirs et Bergeronnettes 
grises.
Le groupe immobilier a bénéficié du label BDM 
Argent pour l’hôtel B&B et du label BDM argent et 

BBC Effinergie E2C1 pour les bureaux. Il a conçu 
un foisonnement d’une partie des places de 
stationnement, ce qui est bien vu et peu habituel 
de la part des aménageurs immobiliers qui ont 
tendance à sous-estimer la place de la voiture 
dans la vie de tous les jours.
Bref, ce projet est l’aboutissement réussi 
d’un travail collectif, mené depuis près de 3 
ans. Ainsi, le programme, en dialogue urbain 
avec les projets développés sur les îlots Nord 
et Est, répond aux attentes architecturales, 
urbanistiques et économiques des porteurs de 
projet publics et s’insère, parfaitement, dans le 
plan État-Cités à l’échelle de la Métropole.
Le Groupe a rassemblé tous les acteurs de ce 
projet pour en sceller la fin de façon heureuse ! •

Photos Alain BLANCHOT.
En présence de :
Philippe MAHE, préfet du Var,
José MASSI, maire de Toulon,
Christophe de JUNNEMANN, Directeur 
Régional Grand Sud,
Frédéric BENAND, Directeur d’Agence de 
Toulon,
Renaud TARAZZI, président de MAP.
L’agence de Toulon du Groupe Édouard Denis 
est située 437, rue Jean Jaurès à Toulon et a 
ouvert ses portes en 2022.

AGILITÉ, ADAPTABILITÉ
ET EXIGENCE

Ce projet est pour le Groupe 
Édouard Denis, représentatif 
de ses valeurs fondamentales.
Îlot d’une surface de 3 236 

m², ceinturé par le boulevard Louvois 
au nord, le boulevard Commandant 
Nicolas au sud et la rue Montebello 
à l’est. 

La programmation : 
• Un hôtel B&B de 82 chambres.
• Un hub Privilodges co-living de 141 
Chambres.
• Un immeuble de bureaux de 3 344 m².
• Deux locaux commerciaux de 313,3 m².
• 100 places de stationnement en R-1.

Le projet a été livré par tranche 
entre novembre 2022 et juin 2023.
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Thierry Albertini : « Au théâtre Marélios,
une saison culturelle joyeuse et festive »

Avec des spectacles joyeux, parfois teintés de nostalgie, parfois 
un peu décalés, le théâtre Marélios s'installe au cœur de la vie 
culturelle valettoise et varoise.

I l faut dire que la programmation a la force 
de s'adresser à tous les publics. Personne 
n'a été oublié et chacun y trouvera son 

compte  : jeune public, famille, amateurs de 
théâtre ou de country, il y en a pour tous les 
goûts ! Et c'est très bien !

SUJETS GRAVES ET VOIX EXCEPTIONNELLES
Bref, un programme qui a particulièrement 
séduit Thierry Albertini  : « Malgré un côté festif 
prononcé, la saison culturelle abordera parfois 
quelques sujets graves, mais avec légèreté. On 
retrouvera des voix féminines exceptionnelles, 
des musiciens brillants, des contes, des 
marionnettes, de la poésie, de la tendresse, de 
l'autodérision et des moments à partager en 
famille » !
Le premier magistrat ajoute : « Avec sa nouvelle 
identité, le théâtre Marélios s'installe au cœur 
de la vie culturelle valettoise et propose une 
programmation variée de qualité tout en 
maintenant des offres tarifaires avantageuses, 
ce qui place la culture à la portée de toutes les 
bourses » ! 
Preuve que la saison a déjà séduit son public, le 
niveau de réservation est à la hausse et certains 
spectacles affichent dès maintenant complet  ! 
Bravo !
Et petit plus non négligeable, la Ville a mis en 
place des navettes gratuites qui vous permettent 
de stationner en toute tranquillité avant de vous 
amener à votre lieu de spectacle. Elle est pas 
belle la vie à La Valette !  •

Photo PRESSE AGENCE.

Les prochains rendez-vous 
APÉRO CONCERT 
Duo Dixie Cates
Jeudi 12 octobre à 19 heures. 
Au 19ème siècle dans le Sud des États-Unis, 
les chants des travailleurs noirs dans les 
plantations de coton ainsi que le gospel, 
chant populaire religieux, ont donné 
naissance au blues. Le blues, bien avant le 
jazz, puise ses racines dans l'histoire des 
différents immigrants arrivés en Amérique du 
Nord. Avec la forte migration du Sud vers les 
grandes villes entre 1929 et 1945, le blues 
évolue et s'électrifie pour donner naissance 
au Chicago Blues, considéré comme 
l'ancêtre du rock.

UNE HISTOIRE DE CONTES
Jeudi 19 octobre, vendredi 20 octobre et 
samedi 21 octobre à 20h30.
Jeudi 19 octobre
Le chat noir. Jeanne Ferron.
À partir de 12 ans.
Fasciné par l'univers d'Edgar Poe et la 

capacité de cet auteur à dire la part sombre, 
vile et secrète des hommes, Jeanne Ferron 
« Le Chat noir » à la première personne. 

Vendredi 20 octobre
LA VENGEANCE DU GRAND MURDOCH. 
François Vincent.
À partir de 12 ans.
Corbeau dit au grand Murdoch : « Raconte-
moi une histoire aussi sombre et amère que 
la bière noire que tu bois tous les soirs et 
je te dirais le secret qui te manque pour te 
venger de ton frère ». Sorcellerie, meurtres, 
vengeances, le tout conté dans la bonne 
humeur.

Samedi 21 octobre
Les rives de Jasper. Hélène Palardy.
À partir de 12 ans.
Jasper grandit sur les bords de Loire. Son 
père revient de la guerre avec des cicatrices 
et une médaille de caporal. Mais le lien est 
difficile avec cet homme ombrageux. Jasper 
rencontre le capitaine, un pêcheur fantasque 
qui va le surprendre et le guider dans les 
combats de la vie et de l'amour.

Vendredi 17 novembre
UNE GOUTTE D'EAU DANS UN NUAGE
À 20h30.
À partir de 13 ans.

C'est l'histoire d'une jeune femme qui 
s'expatrie à Saïgon et qui doit s'adapter à 
un nouvel environnement, à un nouveau 
langage, à l'air qui est dense et humide, 
à l'agitation électrique de la ville, aux 
rencontres qu'elle fait et qui, inévitablement, 
la transforment.
La sensualité des paysages, proches de 
l'univers de Marguerite Duras, la violence 
liée aux souvenirs de la guerre du Vietnam, 
ou encore le choc de la modernité qui 
bouleverse le pays, accompagnent ces 
« chroniques imaginaires d'une expatriée à 
Saïgon ». Un petit voyage musical et sonore à 
travers une mousson d'été.

Dimanche 26 novembre 
GOSPEL VAR
À 17h.
Concert de la Sainte-Cécile, patronne des 
musiciens.
Tout public.
Gratuit sur réservation.
Depuis près de quinze ans, le chœur Gospel 
Var, créé par Olivier Leroy à La Londe-les-
Maures, rayonne et dispense une musique 
gospel qui lui est chère.
Une vingtaine de chanteurs amateurs 
passionnés se réunit pour vous faire 
découvrir la magie de cette musique 
fédératrice.
Accompagné au piano par Stéphane 

Bernard et dirigé par Suzanne Wognin, 
chanteuse de gospel et de jazz, le chœur 
Gospel Var présente son nouveau spectacle 
où se succèdent Negro Spirituals, thèmes 
contemporains et chants sacrés. Un voyage 
inoubliable, empli de joie intense, des paix 
et d'espoir.

Samedi 2 décembre
À 20h30.
RISE.
ET SI ON TRANSFORMAIT LE MONDE !
À partir de 13 ans.
Après un entretien débordant 
d'enthousiasme, Javis est embauché pour 
rejoindre les équipes de RISE, un projet 
d'entreprise initié par le visionnaire K. Le 
jeune cadre va découvrir progressivement 
les rites, les rouages et le langage de ce petit 
monde qui se pense en très grand, mais dont 
les buts demeurent finalement obscurs. Entre 
envolées absconses, réunions absurdes, 
ascension de certains et humiliations des 
autres, RISE est une effrayante comédie, 
un peu frénétique, sur les projets pleins de 
vide et les pouvoirs aussi fascinants que 
destructeurs de l'entreprise.
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*Ce dispositif, financé à 100% par le Fonds Social Européen, sera ouvert entre le 19 septembre et le 22 novembre 2023 permettant un versement des aides avant le 31 décembre 2023. 
Seules les demandes complètes dans les temps impartis et sous-réserve de la disponibilité budgétaire pourront aboutir.

250€ pour vous aider face à la hausse des 
prix : c’est concret, grâce à l’Europe et notre 
Région Sud.”

Renaud MUSELIER
Président de la Région Provence-Alpes-Côte d’Azur
Président délégué de Régions de France
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Préservons le patrimoine en sauvant
la chapelle Saint-Charles Borromée !

La Ville de La Garde se mobilise aux côtés de la Fondation du 
Patrimoine afin de préserver la chapelle Saint-Charles Borromée, 
joyau de l'architecture néogothique, symbole du patrimoine 
local, en lançant une campagne de financement participatif.

D epuis le 15 septembre, une campagne 
de financement participatif est lancée 
pour que chacun puisse contribuer à la 

sauvegarde de cet édifice construit en 1850 et 
classé à l'inventaire des Monuments historiques.

PATRIMOINE
Pour Hélène Arnaud-Bill, maire de La Garde : 
«  Nous avons besoin de vous pour rendre de 
nouveau accessible cette chapelle et son jardin 
qui font partie de notre patrimoine. En rejoignant 
cette campagne de financement, la population 
prend part à ce projet de rénovation. Participer 
avec nous à la restauration de ce site vieux de 
plus de 170 ans, c'est apprendre à le protéger, à 
le découvrir et à l'apprécier ». 
De chapelle funéraire à église rurale, la chapelle 

Borromée a traversé les âges. Ses attraits néo-
gothiques en font un joyau du patrimoine local. 
Toujours debout mais fragilisée, elle s'érige en 
gardienne du passé. Acquise par la Ville de La 
Garde en 1984, la chapelle actuellement fermée 
pour cause de péril, nécessite d'importants 
travaux de restauration. En s'entourant d'experts 
de l'architecture et du patrimoine, la Ville veut 
préserver ce lieu historique. Si elle participe 
activement au financement de cette opération 
de sauvetage, elle ne peut seule couvrir les 
dépenses d'une telle restauration. Avec l'appui 
de la Fondation du Patrimoine, la Ville lance 
un appel aux dons auprès des particuliers, 
entreprises, associations, acteurs locaux et 
habitants des communes voisines. Pour que 
chacun à sa hauteur, contribue à la restauration 
de ce trésor gardéen. Objectif : réhabiliter la 
chapelle, lui redonner son éclat d'antan et la 
valoriser lors d'événements, pour en faire, plus 
qu'une chapelle : un lieu de rencontre et de 
partage.•

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Dès aujourd'hui, vous pouvez devenir acteur 
de la sauvegarde de ce trésor afin de lui 
redonner son éclat d'antan et le valoriser 
pour en faire plus qu'une chapelle : 
un lieu de rencontre, de partage et de 
communication. Vous pouvez faire un don 
à la Maison du Tourisme en remplissant 
un bulletin de participation ou via le site de 
la fondation du patrimoine https://www.
fondation-patrimoine.org/.../chapelle-saint...

UNE CHAPELLE FUNÉRAIRE

Cette œuvre architecturale, 
classée Monument historique 
en 1988, a été créée par 
la veuve inconsolable de 

M. Farnous, qui se résolut à faire 
construire dans la propriété, une 
chapelle funéraire « susceptible de 
tenir lieu d'église rurale par la suite », 
avec à proximité un presbytère.
L'architecte lyonnais Fontaine 
collabora avec des artistes célèbres 
de l'époque, comme le sculpteur 
James Pradier, connu pour ses travaux 
à la Chambre des députés, l'Arc de 
triomphe de l’Étoile ou la statue de 
Jean-Jacques Rousseau à Genève. Au 
cœur de la chapelle, trône son œuvre 
puissante La Pietà, datant de 1849, 
qui était initialement prévue pour 
l'église Saint-Flavien du Mourillon.
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Relais Petite Enfance (RPE)

Hélène Arnaud-Bill : « Ne soyez plus spectateurs,
mais acteurs de la saison culturelle » !

Une famille, un enfant, une réponse !

Partage, découverte, réflexion, la saison culturelle s’annonce 
enthousiasmante !  

P résentée au public sur l’esplanade 
Gérard Philipe, la nouvelle saison du 
Rocher se veut riche en rencontres dans 

un soucis d’ouverture d’esprit et de découvertes 
de l’autre. Objectif rempli dès cette ouverture 
de saison avec l’incroyable prestation de danse 
offerte par la compagnie 6ème sens qui a 
présenté un duo de danse inclusive unissant une 
danseuse professionnelle et une personne en 
situation de handicap. Un ballet d’une rare force.
« Cette année, le service culturel a concocté une 
programmation vibrante, étonnante et pleine 
de surprises  ! Ne soyez plus spectateurs, mais 
acteurs ! Laissez-vous surprendre par des 
spectacles audacieux, ode à la découverte et à 
la curiosité », a lancé Hélène Arnaud-Bill, maire 
de La Garde.

50 ANS DE LA MORT DE MARCEL PAGNOL
La saison commence avec la nouvelle création 
de la compagnie en résidence, Le Cabinet de 
Curiosités, Mort le Soleil, après avoir conquis 
le Festival d’Avignon en juillet dernier et se 
clôturera autour des 50 ans de la mort de 
Marcel Pagnol. Entre-temps, une multitude 
de spectacles, de concerts, de rencontres et 
découvertes. « Participez à une conférence sur le 
rire, à une pièce de théâtre musical, laissez-vous 
chambouler par une farce tragique, régalez-vous 
lors d’un ciné-concert, rencontrez Dom Juan et 
ses clowns, vibrez lors de concerts intimistes, 
assistez à un Cyrano qui transforme sa vie en film 
des années 20 et fêtez les 10 ans de partenariat 
avec Tandem ! Le théâtre du Rocher fait tomber 
le 4ème Mur, pour vous immerger dans l’univers des spectacles et des comédiens  », a invité 

Martine Blanc, adjointe au maire déléguée à la 
culture.
Romancier, dramaturge et cinéaste né à 
Aubagne en 1895, Marcel Pagnol reste à ce jour, 
le plus grand écrivain du 20ème siècle. Pour 
honorer ce grand homme, Le Rocher invite deux 
compagnies pour un voyage dans le temps, à 
travers ses plus grands chefs d’œuvre : Angèle, 
d’après le roman de Jean Giono par les Cartoun 
Sardines et Théâtre et Marius, par la compagnie 
Jacques Biagini. Le cinéma Le Rocher se joint 
à cet événement pour compléter la Trilogie 
Marseillaise avec les films Fanny et César et un 
documentaire sur la vie de l’auteur.•

Photos PRESSE AGENCE.
Découvrez le programme de la saison 2023/2024 
en ville et sur le site de la ville de La Garde.

Le 21 septembre, le Relais Petite Enfance « Les loupiots » a été inauguré au 315 avenue Jean Bartolini. 

L a question des modes de garde de la petite enfance (avant 
l'entrée à l'école maternelle, soit avant trois ans) est 
primordiale. La France connaît une vitalité démographique 

et un taux d'activité des femmes important. Aussi, les parents 
souhaitant travailler sont obligés de faire garder leurs enfants. 
Hélène Arnaud-Bill, maire de La Garde, a précisé : «  Pour une 
collectivité, proposer des modes de garde diversifiés est un réel 
enjeu social, économique et politique. Ce premier Relais Petite 
Enfance (RPE) permet la mise en réseau des professionnels et 
des familles et apporte à chacun les conseils dont il a besoin. La 
Ville référence 70 assistants maternels indépendants pour 224 
places enfants. Cette offre vient compléter l'offre municipale de 
416 places ».
«  Cette dernière pierre à l'édifice de la petite enfance à La 
Garde se pose avec le soutien indéfectible de la CAF du Var et 
du Département  », a souligné Jean-Louis Masson, président du 

Département. Lieu d'information et d'accompagnement pour les 
parents, le RPE est également un lieu de rencontres et d'échanges 
des pratiques professionnelles. C'est aussi un lieu d'information 
en direction des assistantes maternelles. Il gère une mission de 
promotion de l'activité des assistants maternels. C'est, enfin, un 
lieu d'accueil pour les enfants. 
Le relais informe et accompagne les parents, futurs parents et 
assistantes maternelles pour que chaque Gardéen ait une réponse 
adaptée à leur organisation familiale et professionnelle.
Le RPE se compose d'une animatrice, éducatrice jeunes enfants, 
d'un espace pour les animations collectives, d'un bureau, de 
sanitaires et d'un espace change pour les enfants. •

Photo PRESSE AGENCE.
En présence de :
Valérie RIALLAND, conseillère départementale
Michel UNIA, président du conseil d'administration de la CAF du Var,
Julien ORLANDINI, directeur de la CAF du Var.
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L'agriculteur Philippe Coulon a de qui tenir !
Société familiale, la DIMEV (Diffusion Méditerranéenne de 
Végétaux), est tournée vers le commerce de gros pour les 
professionnels, les jardineries, les paysagistes et les collectivités 
territoriales. Et dans cette partie, Philippe Coulon se révèle un 
véritable As du négoce du végétal.

F ils et petit-fils d'agriculteurs (depuis plus 
d'un siècle), Philippe Coulon, âgé de 61 
ans, est le digne successeur de son père 

Jean-Marie. Ayant acquis une forte expérience au 
cours de sa jeunesse, Philippe Coulon a répondu 
à la demande de ses clients, qui recherchaient 
de nouvelles plantes et de nouveaux services.

ENTREPRISE FAMILIALE
« Voulant tracer ma voie, je me suis vite imposé 
dans le secteur du végétal, avec une volonté 

caractérisée par un contact avec mes clients, 
chaleureux et humain. En 1983, j'ai obtenu un 
BPREA, ce qui m'a permis de m'installer en 
tant qu'agriculteur. Puis, j'ai créé la DIMEV, une 
entreprise familiale de grossiste sous forme de 
SARL, qui a vu le jour en décembre 1986. Nos 
devises : Vous informer, vous servir. Les clients 
de nos clients sont aussi nos clients  », détaille 

Philippe Coulon. Sans apport personnel au 
démarrage, sauf le concours financier d’un ami, 
Philippe Coulon dirige, désormais, une quinzaine 
de collaborateurs, avec un effectif qui passe à 
20 personnes pour les pics d'activités. Grâce 
à plus de 600 clients (fleuristes, jardineries, 
pépiniéristes, paysagistes, décorateurs, 
collectivités, grandes surfaces de bricolage 
et alimentaires), la SARL réalise sur un chiffre 
d'affaires de + de 5 millions d'€ HT.
«  Nous vendons tous types de végétaux, aussi 

bien de la plante d'intérieur que de la plante 
d'extérieur, du jeune plant au sujet d'exception de 
plus de 10 mètres. Ces végétaux sont stockés et 
entretenus en extérieur, sous tunnels plastiques 
et en serres en verre sur une surface d'environ 2 
hectares », ajoute le dirigeant de la PME. 
Sensibilisé depuis longtemps au développement 
durable, l'approvisionnement se fait, chaque 

fois que cela est possible, avec des producteurs 
locaux. Néanmoins, la société travaille également 
avec des producteurs européens, avec lesquels 
elle a quelques programmes de cultures.
Philippe Coulon ajoute  : « Pour minimiser notre 
impact carbone, nous avons supprimé à plus 
de 90% la livraison de nos produits par notre 
propre parc de véhicules et nous privilégions les 
envois en direct de nos producteurs français et 
étrangers ».

OPERATION PORTES OUVERTES
Depuis de nombreuses années, la DIMEV 
organise au printemps et à l'automne, une 
opération portes ouvertes. Une manifestation 
à laquelle participe Max Bauer, président de la 
Coordination Rurale Sud et Var.
Le syndicaliste explique sa démarche : « Depuis 
des années, je réponds favorablement à 

leurs invitations. Je m'y rends avec plusieurs 
casquettes. Tout d'abord en tant qu'ami de 
la famille, puis en tant que professionnel à 
travers mon entreprise de parcs et jardins, et 
enfin, en tant que syndicaliste, représentant 
de la Coordination Rurale Sud et Var. J'en 
profite également pour faire la promotion de 
l'association Allo Agri qui vient en aide aux 
agriculteurs dans les difficultés ». 
Le président de la CR du Var ajoute  : «  Avec 
Philippe Coulon, nous avons mené, durant 
des années, le combat de la sauvegarde des 
palmiers, surtout par rapport aux charançons 
rouges. Ce combat a renforcé notre amitié. Mais, 
cette cause nous laisse un goût amer car la 
pression redevient forte. La faute à qui ? La faute 
à quoi ? Mais de toute évidence, nous pleurerons 
nos chers palmiers disparus » !
Après la visite de l'entreprise, invités et élus 
dont Stéphane Rambaud, député de la 3ème 
circonscription du Var et Thierry Albertini, maire 
de La Valette-du-Var et vice-président de la 
métropole TPM, se sont retrouvés pour un 
moment de convivialité et de partage autour d'un 
bon buffet avec la célèbre crêpe au Limoncello. 
Un temps privilégié qui a permis d'échanger 
avec les élus sur les difficultés des pépiniéristes 
dont les derniers producteurs varois. 
« Nous avons également abordé la question de 
la gestion de l'eau qui est un véritable sujet et 
souci pour les acteurs du végétal, surtout quand 
le préfet du Var prend des arrêtés d'interdiction 
d'arroser. J'insiste sur les bienfaits du végétal 
et les bénéfices sur le bien-être. Le végétal est 
essentiel à la vie  », conclut Max Bauer, avec 
enthousiasme ! •

Photo PRESSE AGENCE.

En 1996, Jean-Marie Coulon élu meilleur 
producteur de l'année !
Ce dernier, après 20 ans en tant que chef 
de culture chez Barberet & Blanc, l'un des 
producteurs mondiaux de boutures d'œillets, 
s'est installé en octobre 1984 à son compte 
en tant que producteur sur la commune 
de La Garde aux Astourets, qui reste le site 
actuel de production. Durant son activité, 
Jean-Marie Coulon a mis en place différentes 
cultures de plantes, dites de saison et 
méditerranéennes, pour lesquelles il y avait 
(et il y a toujours) un très vif engouement. 
Il a produit également de la fleur coupée, 
notamment du lys. En 1996, le lys a été 
désignée fleur de l'année en France par le 
G7. Une distinction qui a permis à Jean-
Marie Coulon d'être élu meilleur producteur 
de l'année !
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Le Pradet
Une journée qui donne du souffle !
Retour en images sur les Virades de l’Espoir et la Run-Color qui ont remporté un 
indéniable succès populaire, le 24 septembre dernier. 

Plus de 12 000€ ont été récoltés au profit 
de la recherche sur la mucoviscidose ! 
«  Bravo à tous, bénévoles, 

organisateurs, enfants, parents, enseignants et 
participants pour cette belle mobilisation  », a 
lancé Hervé Stassinos, à l'issue de la journée. •

Photos PRESSE AGENCE.
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La BAN, première base à bénéficier d'une station de rinçage 
Le 28 septembre, la base d'aéronautique navale (BAN) de Hyères 
a inauguré sa nouvelle station de rinçage en présence du Vice-
amiral d'escadre François Moreau, Major général de la Marine.

L es missions des hélicoptères basés sur la 
BAN de Hyères impliquent de nombreux 
survols maritimes parfois très proche de 

l'eau (ex. treuillage pour sauver des naufragés). 
Pour éviter, tout phénomène de corrosion, les 
hélicoptères doivent être rincés après le dernier 
vol de la journée. Jusqu'à maintenant les 
rinçages se faisaient manuellement mais cette 
solution n'était pas optimale dans la lutte contre 

la corrosion et pas satisfaisante en termes de 
consommation d'eau dans le contexte actuel.

SYSTÈME PLUS EFFICACE
Pour préserver au mieux les hélicoptères de 
la corrosion, la Marine nationale s'équipe 
progressivement de stations de rinçage. La BAN 
de Hyères est la première base à bénéficier d'une 
station de rinçage développée par la société 
française Montanier en lien avec l'entreprise Kit 
Aéro. Une autre est prévue d'être livrée sur la 
BAN de Lanvéoc à l'été 2024.
Cette station est dotée d'un système de rinçage 
plus efficace que le rinçage manuel et représente 
une véritable plus-value opérationnelle qui 
permet de préserver l'aéronef en luttant contre 
le vieillissement prématuré des machines. 
Elle prévient également les indisponibilités, 
permettant de redéployer du personnel sur des 
activités à plus forte valeur ajoutée grâce à son 
mode d'emploi en toute autonomie (automatique, 
efficace, rapide). 
La station de rinçage a été pensée sur le long 
terme et prend en compte l'évolution de la BAN. 
Elle est adaptée à toutes les tailles d'hélicoptères 
susceptibles d'être projetés depuis Hyères 
(Caïman, Dauphin et Guépard…). •

Photos Alain BLANCHOT.
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Un projet ambitieux d'IME en faveur de l'inclusion
Le 21 septembre, le maire Yves Palmiéri, le maire et Jean-Pierre 
Velghe, président de l'association Phar83, ont présenté le projet 
d'implantation de l'IME Les Morières à La Farlède.

A cteur majeur de l'accompagnement et 
de l'insertion des personnes porteuses 
de handicap dans le Var, Phar83 

inaugurera fin 2024 un Institut Médico-Educatif 
au cœur de la ville, dans un ancien moulin de la 
fin du 19ème. Ce projet inclusif est le fruit d'une 
collaboration exemplaire entre la commune, la 
délégation départementale de l'ARS, les services 
départementaux de l’Éducation nationale et 
Phar83.

SE RAPPROCHER DE LA VIE EN SOCIETÉ
Lors de la présentation du futur IME, Jean-Pierre 
Velghe a précisé les contours du projet : « L'IME 
les Morières est situé dans un environnement 
isolé sur le plateau de Solliès-Toucas. L'enjeu 
est de faire évoluer la structure en la transférant 
vers un nouvel environnement en cœur de ville, 
en rapprochant les élèves de la vie en société. 
Cela doit permettre, notamment, à des parents 
d'accompagner tous leurs enfants sur un 
même site grâce à la proximité avec la crèche, 
les écoles, l'IME ou le collège. En quête d'un 
emplacement situé à proximité de ces lieux 
de scolarisation pour enfants et adolescents, 
l'association s'est rapprochée de la commune 
de La Farlède ». 
Pour le maire, c'est aussi l'opportunité de créer 
un nouvel espace vivant en cœur de ville : « Nous 
avons été séduit par l'ambition d'intégrer le 
public en situation de handicap. En effet, avec 
mon équipe nous affichons, sans complexe, une 
sensibilité certaine à la question de l'inclusion », 
a souligné, avec force, Yves Palmiéri.

COEUR DE VILLE
D'ici fin 2024, les locaux de l'IME s'implanteront 
dans le moulin de La Capelle qui sera réhabilité, 
en plein cœur de ville. Ils comprendront des 
salles d'activités, de soins et des locaux 

administratifs. En outre, le bâtiment accueillera 
un café solidaire, tenu par les jeunes adultes de 
l'IME de Phar83. 
« Ce café solidaire est imaginé comme un lieu 
de rencontre entre les jeunes de l'IME et les 
habitants de La Farlède. Une activité permettant 
une ouverture de ce site patrimonial au public où 
seront mis en valeur le moulin, son architecture 
et son pressoir  », a ajouté le président de 
l'association.
De son côté, la Ville souhaite inscrire le projet 
de réhabilitation du bâtiment, inactif depuis 
la fin des années 50, dans une démarche de 
développement durable. Dans cette perspective, 
elle a sollicité MUSTANG Architecture & Design, 
un cabinet d'architectes spécialiste des 
bâtiments durables.

BATIMENTS DURABLES MÉDITERRANÉENS
«  La rénovation du bâtiment répondra aux 
normes strictes du cahier des charges du 
référentiel Bâtiments Durables Méditerranéens, 
qui est porté en région par l'association 
EnvirobatBDM, en partenariat avec l'ADEME et 
le Conseil régional. Ce référentiel français de 
qualité environnementale, créé en 2008, a pour 
objectif d'évaluer les projets de construction 
et de réhabilitation des bâtiments dans une 
démarche d'amélioration continue, via un 
système de garantie participative », a détaillé, en 
vrai spécialiste, Yves Palmiéri.
Concrètement il s'agit d'une démarche collective 
qui inclut les exigences du développement 
durable dans l'aménagement, la construction et 
la rénovation dans la région Sud.
Le projet de réhabilitation, porté par Phar83 
et la mairie de La Farlède, a été évalué par la 
commission BDM qui lui a attribué le label Or, qui 
correspond à la certification la plus exigeante du 
référentiel. •
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Yves Palmiéri : « La Ville se mobilise pour un avenir durable »
Lors de la Semaine européenne du Développement durable, 
Yves Palmiéri, le maire, a mis l'accent sur la volonté d'agir de 
la municipalité, notamment grâce au projet de zone nature et 
de reconquête des terres agricoles initiée avec la remise en 
exploitation de friches. 

T andis que les pays européens ont 
célébré la Semaine européenne du 
Développement durable (23 septembre 

au 6 octobre), un événement d'envergure visant 
à sensibiliser, mobiliser et agir pour préserver 
l'avenir, La Farlède s'est engagée dans cette 
initiative en invitant les Varois à se poser une 
question essentielle :
Et maintenant, on fait quoi ?

NE PAS TOMBER DANS LA FATALITE
Certes, Yves Palmiéri en convient sans détours : 
«  La question du développement durable n'est 
pas encore dans tous les esprits mais cela ne 

doit pas nous empêcher de réfléchir, à notre 
niveau, à ce qu'on doit faire et ne pas tomber 
dans la fatalité ».
Démontrant son implication, la commune a donc 
été le lieu de nombreux rendez-vous pour ceux 
qui aspirent à contribuer à un avenir plus durable. 
Revenant sur les objectifs de cette semaine 
consacrée au développement durable, le premier 
magistrat ajoute  : «  Ces trois semaines, riches 
en événements, étaient l'occasion de découvrir 
comment chacun, à son échelle, peut jouer 
un rôle dans la construction d'un avenir plus 

respectueux de notre planète et lutter, par 
exemple, contre le réchauffement climatique. 
À La Farlède, on ne compte que 10 000 habitants 
sur un territoire de 830 hectares. Certes, la ville 
ne représente qu'une goutte d'eau dans l'océan, 
mais cela ne nous interdit pas d'agir ».
Plusieurs rendez-vous ont donc invité les 
habitants à réfléchir, grâce à la projection 
de documentaires inspirants en faveur du 
développement durable, à une exposition en 
plein air mettant en lumière les initiatives 
locales sur les enjeux environnementaux et des 
rencontres animées par des experts. 
« Convaincue, qu'ensemble, nous pouvons faire 

la différence et construire un avenir plus durable, 
la Ville souhaitait susciter l'intérêt du plus grand 
nombre autour de ces questions cruciales. 
Elle a invité le public à saisir l'opportunité et 
s'impliquer dans la discussion sur les actions à 
entreprendre pour le bien-être des générations 
futures », insiste le maire. 
Ainsi, la Ville a mis l'accent sur le projet 
municipal de zone nature et évoqué les actions 
pour une reconquête des terres agricoles, et 
plus largement de la dynamique commune 
émergente des politiques publiques. 

L'ENVIRONNEMENT EST UNE PRIORITÉ
Pour Yves Palmiéri, préserver l'environnement 
est donc une priorité  : «  Pour y parvenir, j'ai 
engagé des conversations avec les responsables 
du SCOT Provence Méditerranée et j'ai mandaté 
le cabinet CITADIA pour créer une zone nature, 
avec une magnifique vue sur le Coudon, à la 
place d'un terrain destiné, au départ, à accueillir 
500 logements. C'était une zone en friche, située 
au-dessus de l'actuel stade de football. La 
commune fait donc marche arrière mais nous 
devons fournir un effort. Dans cet esprit, nous 
allons redonner 5 hectares de ce terrain aux 
agriculteurs. Cette future zone nature permettra, 

outre son aspect ludique, à absorber les eaux 
de ruissellement et préparer la commune à des 
jours difficiles ».
Choqué par la mort de deux étudiants de 
l'Université de La Garde en 2011, après un 
épisode pluvieux particulièrement sévère, 
Yves Palmiéri a décidé de se mobiliser sur les 
questions de développement durable  : « Alors 
adjoint au maire, j'ai pris conscience que nous 
n'étions pas prêts. Maire depuis 2021, j'ai créé 
une compétence transversale à l'ensemble 
des délégations sur cette question. Et, nous 

avons établi un Plan Local d'Urbanisme plus 
vertueux, en faisant le choix du photovoltaïque, 
en luttant contre les passoires thermiques et 
en développant la végétalisation des espaces 
publics.
Depuis mon élection, la Ville est passée aux actes. 
Elle montre l'exemple même si je suis conscient 
que ce ne sont pas nos seules décisions 
communales qui vont changer le climat. En 
même temps, nous incitons la population à 
suivre notre exemple, à faire attention lors de 
leurs ses déplacements en préférant la marche 
ou le vélo pour les courtes distances plutôt que 
la voiture, à ne pas arroser les fleurs en période 
de sécheresse ».

Pour autant l’élu n'a pas l'impression de prêcher 
seul dans le désert. « De nombreux maires ont 
pris la décision d'agir et de montrer l'exemple à 
leur population ».

LA QUESTION DES LOGEMENTS SOCIAUX
Toutefois, la ville est confrontée à la 
réglementation, parfois contradictoire, émanant 
de l’État. Ainsi, la question centrale de la 
construction de logements sociaux fait débat.
«  Comme toutes les communes appartenant à 
une intercommunalité, nous avons l'obligation 
de construire 25% de logements sociaux. Nous 
étions à 10% et aujourd'hui, nous sommes à 
15%. C'est déjà beaucoup pour une commune 
de notre taille. Le taux de 20% était déjà 
démesuré. Maintenant, c'est 25%. Ce taux est 
trop élevé  ! 25% de logements sociaux dans 
une commune telle que la nôtre c'est abusif  ! 
Cela va remettre en cause l'identité de notre 
village. Cette réglementation ne concerne que 
les communes des zones urbaines et de plus de 
3 500 habitants.
Cette obligation illustre les contradictions de l’État 
puisque dans le même temps, on nous demande 
de répondre à l'urgence humaine en termes de 
logements et de respecter l'environnement en 
construisant moins » ! 
Dans le même état d'esprit, le maire aborde 
la question de la mixité sociale  : « Nous allons 
construire une série de programmes immobiliers 
pour un total de 133 logements qui inclura une 
part de logements sociaux. Aujourd'hui, la ville 
compte 10 000 habitants et raisonnablement, 
nous ne souhaitons pas dépasser les 12 000 
habitants à terme ». •

Propos recueillis par Gilles CARVOYEUR 
Photo PRESSE AGENCE

           Cette obligation illustre
les contradictions

de l’État 
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L'ACSPMG sur tous les fronts du patrimoine 
À l'initiative de Nicolas Moulin, le dynamique président, lors 
des 40èmes Journées Européennes du Patrimoine, l'ACSPMG 
(Association des Collectionneurs pour la Sauvegarde du 
Patrimoine de la Maréchaussée à la Gendarmerie) était sur tous 
les fronts.

D e Saint-Tropez à Montluçon, en passant 
par Bormes-les-Mimosas et les forums 
des associations, l'ACSPMG a occupé 

le terrain. Ainsi, à Saint-Tropez, Nicolas Moulin, 
président et conservateur des collections 
patrimoniales de l'ACSPMG, partenaire 
mémoriel et conseiller technique du musée 
de la Gendarmerie et du Cinéma, a donné une 
très instructive conférence, initiée par Laurence 
Durieux, directrice du musée. L'adjudant a mis en 
exergue ce riche patrimoine culturel, mémoriel, 
mécanique et immobilier. Car, c'est le bâtiment 
de la plus célèbre gendarmerie de France qui 
abrite le musée de Saint-Tropez. Les nombreux 
visiteurs, parmi lesquels Michel Perrault, adjoint 
à la mairie de Saint-Tropez, chargé de la culture 
et du patrimoine, étaient littéralement captivés 
par les connaissances encyclopédiques du 
conférencier.
Par ailleurs, l'ASCPMG a décroché le premier prix 

lors de la 13ème édition de Borm'Auto. Parmi 
les 300 véhicules présents, c'est la Juva 4 de 
la gendarmerie, appartenant à Benjamin Rovero, 
adhérent de l'ACSPMG, qui a remporté le 1er prix ! 
Ce véhicule fait partie du patrimoine mécanique 
de la gendarmerie et n'est pas passé inaperçu ! 
Chaque week-end, il sillonne les routes du Var, 
attirant le regard. Sa présence avait déjà été 
très remarquée lors des portes ouvertes de la 
gendarmerie du Var, le 14 juillet dernier à La 
Valette-du-Var.
Enfin, l'ACSPMG était également présente au 
sein de l'école de gendarmerie de Montluçon, 
en partenariat de la RGSE (Reconstitution 
Gendarmerie Sud Est), présidée par Eric 
Mennetret. Un lieu qui a rappelé des souvenirs 
à Nicolas Moulin puisque c'est à Montluçon qu'il 
a démarré son parcours dans la gendarmerie en 
1989, en intégrant la 135ème promotion. •

Nicolas TUDORT – Photos Alain BLANCHOT.
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Jeunesse

La Cave des Vignerons Londais a célébré la fin des vendanges

Le BIJ très impliqué au niveau régional

Le 21 septembre pour célébrer la fin des vendanges, François de Canson 
avait convié les responsables de la Cave des Vignerons Londais, en présence 
d'Eric Dusfourd, le directeur, le curé de la paroisse et le vicaire général.  

A insi, la Cave des Vignerons Londais a 
été bénie par le vicaire général. C’était 
également la première vinification qui 

intégrait la récolte du Domaine du Château La 
Castille (Solliès-Ville) qui est désormais rattachée 
à la Cave des Vignerons Londais.
François de Canson détaille les conséquences 
positives générées par ce nouvel acteur  : « Le 
Domaine du Château La Castille est rentré en 
tant que coopérateur en apportant une propriété 
160 hectares, ce qui augmente le potentiel de 
la Cave. Grâce à ce nouvel adhérent, la Cave 
retrouve un vrai dynamisme, celui qu'elle 
connaissait il y a quinze ans. En effet, ces 
dernières années la Cave a fait face à une perte 
d'hectares de production, certains coopérateurs 
qui partaient à la retraite faisant le choix de 
vendre leurs propriétés à de grands domaines. 
Avec l'arrivée de ce domaine, la Cave retrouve 
un niveau de volume important en passant de 
180 hectares à 340 et, pour cela, elle va engager 
des investissements pour améliorer son outil de 
production ».

VIGNOBLE CERTIFIÉ
Situé entre Toulon et Hyères, au pied du village 
perché de Solliès-Ville, il suffit d’enjamber 

le Gapeau sur un ancien pont de pierre pour 
découvrir, au bout de l’allée de platanes 
centenaires, le Château du XVIIIe siècle au cœur 
de son vignoble. 
Vignoble certifié HVE (Haute Valeur 
Environnementale), il est la propriété du diocèse 
de Fréjus-Toulon au travers de la Fondation La 
Castille. Quatrième domaine viticole du Var, il est 
cultivé par les hommes depuis le Moyen-Âge et 
connu sous ce nom depuis le XVIe siècle. 
Près de 25 cépages se côtoient pour produire 
des rosés élégants, frais et ensoleillés, des 
rouges fruités et épanouis, des blancs vifs et 
parfumés. Vinifiés et élaborés au Domaine, les 
vins AOP Côtes de Provence et IGP Var sont le 
résultat de plus de cinq siècles d’amour de la 
vigne et du terroir. 
« Nous avons décidé de refondre notre gamme 
de vins pour nous concentrer sur quatre 
gammes principales : une gamme IGP Var 
baptisée « SANCTI », une gamme AOP Côtes de 
Provence, positionnée cœur de gamme, baptisée 
« GLORIUS », une gamme destinée à la grande 
distribution, « Ciel & Terre » en AOP et « Lueur 
d’Azur » en IGP Var », expliquent les exploitants 
du domaine. •

Très actif auprès des 12 à 30 ans, le Bureau Information Jeunesse (BIJ) a 
été élu en tant qu'administrateur, au sein du Conseil d'administration du 
Centre Régional Information Jeunesse Provence-Alpes-Côte d'Azur, pour 
représenter le réseau Information Jeunesse du Var.  

A u sein de ce Conseil d’Administration 
Régional, le BIJ porte donc la voix des 
autres structures jeunesse du Var. 

« C’est une belle satisfaction pour La Londe-
les-Maures et la confirmation du travail effectué 
depuis de longues années par cette structure, 
qui dépend de notre service jeunesse, placé 
sous la houlette de mon adjointe Laurence 
Morgue. Notre BIJ est très impliqué au sein de ce 
réseau, tant au plan départemental que régional 
et cela rejaillit sur la qualité des services ou 
des opérations mises en place », s'est félicité 
François de Canson. 

PROBLÉMATIQUES DE LA JEUNESSE
« Élu pour la première fois en 2018, puis à 
nouveau cette année pour 3 ans supplémentaires, 
le BIJ représente au niveau régional l'ensemble 
des structures Information Jeunesse du Var. On y 
présente nos projets innovants, on y discute des 
grandes problématiques jeunesse, on partage 

des idées et des solutions, lors des Conseils 
d’Administration qui se déroulent principalement 
à Marseille », a expliqué Loïc Picart, l’animateur 
du BIJ.
Labellisé ‘Information Jeunesse’ depuis 2018 
par la Délégation Régionale Académique à 
la Jeunesse à l'Engagement et aux Sports 
(DRAJES), distinction renouvelée pour tous 
ans en 2022, le BIJ siège également lors des 
réunions des plates-formes de suivi et d'appui 
aux décrocheurs (PSAD). Membre du Réseau 
d’Écoute, d'Appui et d'Accompagnement des 
Parents (REAAP) qui permet de soutenir sous 
toutes ses formes l'exercice de la parentalité, le 
BIJ est également labellisé Eurodesk pour faciliter 
la mobilité des jeunes en Europe. C’est enfin 
l’un des relais du dispositif ‘Aidants Connect’, 
un service public numérique qui permet à des 
aidants professionnels habilités de réaliser des 
démarches administratives en ligne de manière 
légale et sécurisée pour le compte de personnes 

en difficulté avec les outils numériques.
Autant de missions que le BIJ relève tout en 
s’engageant au quotidien : « Espace numérique, 
aide au CV et aux démarches administratives, 
orientation professionnelle, formations BAFA et 
PSC1, permanences emploi du CIRFA et de la 
Mission Locale, prévention, aide à l’entrée sur le 
marché du travail, accompagnement de projets 
professionnels… Autant de services que notre 
BIJ met gratuitement à disposition de jeunes 
Londais. Le BIJ est un point d’écoute et un lieu 
d’information essentiel pour nos jeunes. Je suis 
ravi que son action locale, qui en a fait, au fil 

des années, un partenaire incontournable de la 
jeunesse, soit toujours plus reconnue au niveau 
départemental et régional », a conclu le premier 
magistrat. •

Photo Alain BLANCHOT.
LE BIJ EN PRATIQUE : 
Maison des Associations. 
Ouvert les lundis, mardis, jeudis et vendredis 
de 9h à 12h et de 13h à 17h, et les 
mercredis de 9h à 12h et de 13h à 18h. 
Contact : 04 94 01 54 38 / 06 68 21 51 73.
https://www.facebook.com/
bijdelalondelesmaures
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Un important chantier de modernisation de l'Hôtel de Ville
Depuis quelques semaines, le quartier de l'Hôtel de Ville connaît 
d'importants travaux et une nouvelle phase de chantier a débuté 
mi-septembre.

L a Ville a engagé la seconde phase du 
chantier de rénovation de l’Hôtel de Ville. 
Les travaux, qui ont commencé le 11 

septembre, devraient durer environ dix-huit mois 
et portent sur l’extension des locaux actuels. 
Un nouveau bâtiment à étages doit voir le jour. 
Il accueillera les services des affaires scolaires, 
ceux de l’urbanisme, de la police municipale et 
ceux consacrés à l’informatique. Il comprendra 
également une nouvelle salle de réunion qui sera 
mise à disposition du Conseil municipal.
Ce chantier de modernisation de l’Hôtel de Ville 
est soutenu par l’État et par la région Provence-
Alpes-Côte d’Azur. Avec une première phase 
de rénovation énergétique qui a coûté plus de 
10 millions d’€, cette opération est une étape 
importante pour la commune. Elle permet, 
non seulement, d’améliorer les infrastructures 
existantes, mais aussi de centraliser les services 
municipaux afin de faciliter les démarches 
administratives.
Après une rénovation importante du deuxième 
étage et de l’actuelle salle du Conseil municipal 
qui a permis d’améliorer la performance 
environnementale du bâtiment principal de 
l'Hôtel de Ville, la commune a engagé une 
refonte complète de l'ancienne mairie-annexe 
qui a été totalement rasée. Elle laissera la place 
à un bâtiment moderne.

NOUVEAU BATIMENT
« En effet, la Ville a lancé la seconde tranche des 
travaux qui verra sortir de terre une extension 
de la mairie en lieu et place de l’actuelle 
mairie-annexe. Ces travaux vont permettre la 
construction d’un nouveau bâtiment comprenant 
un étage. Une fois construit, il abritera plusieurs 
services actuellement basés sur des sites 
distants de l’Hôtel de Ville, comme le service des 
Affaires Scolaires, le service Urbanisme, la Police 
municipale et le service Informatique. Enfin, 
une nouvelle salle du Conseil municipal viendra 
compléter cet équipement », décrypte François 

de Canson, le maire. La réalisation de ces 
travaux, qui ne perturbent pas le fonctionnement 
quotidien de la mairie et des services aux 
habitants, va, à terme, renforcer l’accessibilité 
aux services publics de la commune y compris 
pour les personnes à mobilité réduite. 
« Cette extension, en lieu et place des locaux 
actuels qui n’abritaient jusqu’ici que l’Urbanisme 
et la Police municipale, permettra de mieux 
accueillir la population et de concentrer les 
services aux habitants en un même lieu, facilitant 
ainsi l’accès aux démarches administratives 
de tous nos concitoyens », rappelle, encore, le 
premier magistrat. 

GAINS ENERGÉTIQUES
Ainsi, concernant les bureaux de la police, le 
bâtiment accueillera les écrans du Centre de 
Supervision Urbaine (CSU), implanté actuellement 
dans l'ancienne mairie sur la place Allègre. Les 
policiers bénéficieront également d'une salle 
de repos et de réunion (au même endroit) et de 
plusieurs bureaux sur une surface légèrement 
supérieure à celle dont ils bénéficiaient avant les 
travaux, en passant de 160m2 à 190m2. En outre, 
le personnel bénéficiera de sanitaires et douches 
séparés (hommes et femmes). Et, le local réservé 
aux vélos et aux archives sera également 
recentré dans le nouveau bâtiment. Enfin, les 
véhicules de la police seront stationnés, à 
droite du bâtiment, sur un parking sécurisé 
par une barrière et qui permettra aux riverains 
de bénéficier d'une sécurité supplémentaire 
puisque le lieu ne sera accessible que par le 
biais d'un badge personnel.
« Ces travaux, qui permettront en outre des 
gains énergétiques importants pour le budget 
communal, s’inscrivent, de manière pertinente, 
dans notre volonté constante d’améliorer nos 
équipements publics, véritable priorité de 
notre équipe municipale », conclut François de 
Canson. •

Photos Ville de La Londe-les-Maures.

LE POINT SUR LES AUTRES CHANTIERS

PLU, projets des Bormettes, les grands chantiers d'urbanisme n'ont pas pris 
de vacances durant cet été. 
Dans le cadre de la procédure de révision Grenelle du Plan Local 
d'Urbanisme, une réunion publique de concertation s'est déroulée le 

5 juillet. Elle a permis de présenter au public le diagnostic territorial, le Projet 
d'Aménagement et de Développement Durable (PADD) et de recueillir les avis de la 
population sur ces projets. 
En effet, les orientations générales du PADD seront débattues en Conseil municipal, 
fin octobre, pour permettre un arrêt du projet de Plan Local d'Urbanisme par la 
Municipalité en fin d'année 2023. Dans cette période, le projet sera exposé à la 
population ainsi qu'aux organismes institutionnels. Une fois arrêté par le Conseil 
municipal, une nouvelle phase du PLU sera alors engagée avec la tenue d'une 
enquête publique, ouvrant la voie au Conseil municipal pour approuver le PLU 
finalisé d'ici la fin de l'année 2024.
L'autre grand dossier en cours est celui du projet des Bormettes avec le retour 
de Naval Group. La phase de concertation s'est achevée le 30 juin. Un bilan de la 
concertation sera bientôt présenté en Conseil municipal.
À l'issue de ce bilan, les documents soumis à la concertation publique seront 
modifiés avant que le projet ne soit transmis aux administrations concernées. 
Une fois leurs avis recueillis, une enquête publique se déroulera. À l'issue de celle-
ci, un rapport et des conclusions seront rendus sur le projet.
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Le Lavandou
Succès pour le grand rendez-vous du monde associatif

Tous les deux ans, en alternance avec Bormes-les-Mimosas, 
le Forum des associations se retrouvent sur le Front de Mer 
pour une belle journée de communication, d'échanges et de 
convivialité. 

L e 16 septembre dès l'ouverture 
des stands, beaucoup de monde à 
cheminer parmi les stands de près de 

70 associations animées par leurs équipes de 
bénévoles. Un public heureux de pouvoir, en un 
seul lieu et avec de nombreuses démonstrations, 
découvrir les multiples activités qu'enfants 
et adultes peuvent pratiquer dans les deux 
communes. 
À l'heure de l'inauguration, en présence de 
François de Canson, vice-président de la Région 
Sud, maire de La Londe-les-Maures, Nathalie 
Janet, conseillère départementale, Gil Bernardi, 
le maire, ne cacha pas son plaisir de retrouver 
ces acteurs de la vie associative à l'occasion 
de ce temps fort. Il a énuméré un large panel 
de leurs actions : «  Votre engagement pour 
faire rayonner le sport, pour faire vivre le lien 
social, pour transmettre votre passion et la 
mémoire… Votre dévouement pour servir une 
cause et votre dynamisme pour porter des idées 
et des événements sont tant de richesses qui 
participent pleinement au bien-vivre dans nos 
communes.
En enseignant le dessin, la musique ou le tir 
à l'arc à nos jeunes ; en soignant les animaux 
abandonnés, en développant un vestiaire 
solidaire ou en collectant des bouchons pour la 
lutte contre le cancer ; en animant les cérémonies 
patriotiques devant notre Square des Héros ; en 
organisant des sorties pêche pour les enfants ; 
en portant secours aux plaisanciers… Vous 
vous inscrivez toutes, et tous dans un élan de 
générosité, si précieux dans la vie d'une cité ».
Une grande famille Lavandouraine qui sait aussi 
se retrouver lors de rendez-vous comme le Corso 
fleuri ou apporter un soutien à l'organisation du 
Trail des 3 dauphins ou de la Semaine Olympique 
et Paralympique. •

Texte et photos Francine MARIE.

À NOTER... 
REMISE DE MÉDAILLES DE LA VILLE À 
TITRE HONORIFIQUE
Tout un engagement au service de tous 
avec, cette année, une remise de médailles 
de la Ville à 15 présidentes et présidents, 
fondateurs de leur association, et à ceux 
ayant donné beaucoup de leur temps et de 
leur énergie avant de passer la main.
Gérard GILLON, président du Tennis Club du 
Lavandou, 
Jean WISNIEWSKI, président des Archers du 
Grand Jardin,
Nicole TRAINI, présidente de Soulidarita,
Yvette CRETELLA, présidente de 
l'association des Arts Créations Loisirs et 
Éducation Populaire,
Daniel ZANNINI, président de l'Haltéro-
Force, 
José SASSO, président du Club de bridge,
René SUDANO, président du Tennis de Table 
Le Lavandou / Bormes,
Dany BOCHATAY, présidente de l'Atelier des 
Arts Plastiques,
Marie-Claude VUEZ, présidente d'Animaux 
Sans Frontières,
François SALAUN, président de l'Amicale 
des anciens combattants et victimes de 
guerre, 
Christian BARBIER, président du Souvenir 
Français, 
Vincent TORRES, président de La Girelle, 
Yves GENNEQUIN, président de la SNSM, 
Bernard TULINSKY, président de la DPLB,
Et à titre posthume le professeur André 
KHAYAT pour son engagement dans 
l'association Art & Si.
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Cavalaire-sur-Mer
6ème édition de l’opération « Octobre Rose »

« La vie est belle, faites-vous dépister », 
c’est avec ce slogan qui rappelle toute 
l’importance de la prévention dans la lutte 
contre le cancer du sein que la Ville a lancé 
cette nouvelle édition d’Octobre Rose.  

J usqu’au 28 octobre, la cité se pare à nouveau de rose 
et propose de participer sous la présidence de Philippe 
Leonelli, maire de Cavalaire, et de Ghislaine Navarro, 

adjointe déléguée aux affaires sociales, à une campagne 
de prévention, d’information et de sensibilisation contre la 
maladie.
« Depuis 2018, Cavalaire s’engage chaque année contre 
le cancer du sein en mobilisant pendant plusieurs 
semaines, services municipaux, associations, commerces, 
et Cavalairois autour d’un programme d’animations 
diversifiées pour informer mais aussi récolter des fonds 
directement reversés aux associations engagées dans la 
lutte contre le cancer du sein », rappelle Philippe Leonelli.
Déjeuner huîtres, apéro-scène, olympiades, zumba party, 
tournoi de pétanque, activités sportives, spectacles, et bien 
plus encore vont rythmer ces 30 jours de mobilisation en 
faveur de la prévention et de la recherche contre le cancer.
Et le 8 octobre, au cœur de cette belle programmation, 
pour la deuxième année consécutive, les 12 communes du 
golfe de Saint-Tropez se sont réunies dans le cadre d’une 
marche intercommunale, déjà organisée en 2022, pour une 
grande mobilisation contre tous les cancers. 
Cette 6ème édition est parrainée par Céline Lucas et 
Stéphanie Niel qui participent au nom de leur association 
Cel'aventure au Trophée Rose des Sables. Elles vont 
expliquer leur parcours lors de la cérémonie de clôture le 
samedi 28 octobre à 18h. •
Le programme de l’opération Octobre Rose est disponible 
sur le site de la Ville :
www.cavalaire.fr
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